

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

Una Comisión especial de la Liga de las Naciones resolverá el conflicto anglo-turco

Llegaron a Washington los tripulantes del "Z-R-3"

Es difícil la situación del Tesoro español

El gobierno francés ha recibido numerosos mensajes de condolencia con motivo del fallecimiento de Anatole France

Fue inaugurado el Congreso de La Paz

La situación del Tesoro en España es difícil y se estudia la emisión de bonos

París, octubre 16.—El corresponsal de "Le Temps" en Madrid, ha enviado el siguiente telegrama a su periódico:

"El tesoro publica la liquidación de las cuentas del Estado correspondientes al segundo trimestre de 1924, apareciendo los gastos con un total de 606,000,000 de pesetas, los ingresos un total de 284,000,000 y el déficit con un total de 322,000,000 de pesetas.

En tal virtud la situación financiera dista mucho de ser satisfactoria, pues los ingresos disminuyen de una manera alarmante.

Las contribuciones directas han rendido treinticinco millones de pesetas menos que en 1923, y en cuanto a los gastos han aumentado considerablemente en Marruecos, habiéndose asignado para ellos, durante el último trimestre, la cantidad de 173,000,000 de pesetas, o sea más del doble de los gastos para ese mismo capítulo durante el trimestre anterior.

La situación del Tesoro es muy difícil y está estudiándose la emisión de bonos a corto plazo, para evitar que aumente de una manera alarmante la circulación fiduciaria."

La ciudad de Manila corre grave riesgo por un volcán

Manila, octubre 16.—Con la publicación de los resultados de los estudios de una comisión de geólogos, según los cuales la ciudad de Manila se halla situada en una de las fisuras volcánicas y por lo tanto expuesta a terremotos, las autoridades locales se encuentran preocupadas de estudiar medidas que tiendan a precaverse para el caso de una posible ocurrencia.

Según el doctor Dikerson, miembro de la comisión indicada, la ciudad se encuentra sentada sobre el antiguo lecho del río Pasig, y dicha tierra, como toda capa de aluvión tiene que ser de lo más inestable en caso de temblores.

En consecuencia, recomiendo que se observe la mayor prudencia en la construcción de edificios altos, prefiriendo implantarlos sobre pilones de concreto y usar como material el acero y el cemento sólidamente armados.

La población cunde en Argentina

Buenos Aires, octubre 16. Don Alejandro Bunge, jefe de estadística y economista bien conocido, declara que, en treinta años la proporción de la mortalidad en el país ha bajado de 25, a 13,6 por mil. Esta sería una de las más bajas del mundo, mientras que la natalidad argentina continúa manteniéndose como una de las más elevadas (33 por mil).

Estos hechos combinados han de producir necesariamente un rápido aumento de la población. La mortalidad infantil en Argentina es solamente de diez por ciento, contra un término medio de 9 a 25 en otros países.

Recibirán repartos

Berlín, octubre 16.—Los Hohenzollerns que viven en Prusia recibirán repartos como los que se da a la gente sin empleo en lugar de cobrar grandes pensiones mensuales, si se aprueba un proyecto presentado por los comunistas a la Dieta prusiana.

El proyecto también ordena la confiscación de toda la propiedad de los Hohenzollerns, convirtiéndose los castillos y las villas en kindergartens y asilos. Todas las pensiones para Hohenzollerns que viven fuera de Prusia deben suspenderse de acuerdo con el plan comunista.

Sociedad demandada

La Sociedad de Socorros Mutuos de Empleados de Comercio ha sido demandada por haberse negado a pagar la póliza correspondiente a un socio. No conocemos los antecedentes del caso que reviste interés por tratarse de una sociedad que goza de prestigio en el país.

El temporal y los pobres

La situación de las gentes pobres que habitan las barracas construidas después de los terremotos de marzo, se ha agravado con la fuerza del temporal, pues el agua se les ha metido inundándoles las habitaciones. En la mañana de ayer más de 14 familias andaban desesperadas buscando donde alojarse, dado los daños que el temporal ha causado en las casas que habitan.

Mensajes de condolencia por la muerte de Anatole France

París, Oct. 16. En el Ministerio de Relaciones Exteriores se han recibido numerosos mensajes de condolencia por la muerte de Anatole France.

La academia Francesa y algunos otros centros intelectuales reciben diariamente despachos de igual índole de diferentes centros similares del mundo.

Nuevo sistema para el lanzamiento de hidroplanos

Washington, Oct. 16.—Es posible que pronto la fuerza de propulsión de los explosivos venga a reemplazar al aire comprimido en el lanzamiento de hidroplanos desde la cubierta de los buques de la escuadra norteamericana, siempre que los ensayos actuales continúen dando buenos resultados.

En la nueva catapulta, el disparo de una pistola enciende

una carga de pólvora que literalmente "dispara" el carro sobre el que se sienta el avión. El carro se detiene contra unos toques de aire comprimido sobre los cuales se arrojó a una velocidad de 60 millas por hora; pero el aeroplano continúa su curso. Con esto se ahorra el espacio de los compresores de aire a bordo; al mismo tiempo que representa una economía.

De interés para nuestros lectores
Ampliación de Condiciones para tomar parte en el sorteo de Navidad

Gran entusiasmo ha causado en el público nuestro sorteo para Nochebuena, cuyos boletos pueden obtenerse de acuerdo con las condiciones que en sección aparte hemos venido publicando.

En realidad los lectores saben que sin gastar un céntimo más; pagando un trimestre de suscripción por el periódico INDEPENDIENTE que les suministra todos los servicios del día y que comenta con criterio propio los acontecimientos nacionales y extranjeros; o prefiriendo alguna de las otras condiciones, pueden obtener un automóvil, una victrola, un fonógrafo Edison, cualquiera en fin de los 140 regalos que les ofrecemos y que tienen un valor total de ₡ 6,500.

Nuestro deseo no lo ocultamos, es duplicar la circulación de este diario porque una hoja como LA OPINION, de selecto y escogido material, debe circular por lo menos 6,000 ejemplares en un país culto, que cuenta con medio millón de habitantes. Y es necesario que los COSTARRICENSES lo lean y que aprecien lo que vale y significa una hoja de independencia absoluta, hecha por COSTARRICENSES para el pueblo COSTARRICENSE.

Estas consideraciones, este deseo de popularizar el nombre y la labor de LA OPINION nos ha movido a entrar en arreglo con la «Coffe Roasters Corporation», «La Marina» y «La Gloria», estando aún pendiente el contrato con otros dos establecimientos de diversa índole comercial.

Según lo convenido, a partir del próximo lunes 20 en cada paquete de café Tres Montes irá incluido un cupón: 15 de estos cupones serán canjeados en nuestras oficinas por un boleto del sorteo.

«La Marina» de don Eduardo Castro Saborío entregará un tiquete por cada colón de compras. Y 15 de esos tiquetes allí mismo se cambiarán por un boleto de LA OPINION.

De igual manera, por cada compra de quince colones en la tienda «La Gloria» recibirán los clientes un boleto para la rifa de los 140 regalos.

El lunes, pues comenzará el público a recibir boletos y a saborear de atemano la sensación de obtener valiosos obsequios sin gastos extra.

Las Expectativas de La China

Melbourne, octubre 16.—El coronel Eldred Pottinger trae de un reciente viaje por China la impresión de que, en caso de surgir un gran estadista en ese país, podría llegar a ser una de las primeras potencias del mundo antes de diez años. El cree la cosa muy posible, ahora que hay millares de jóvenes chinos educados en los mejores colegios de Europa y Estados Unidos.

Cree el coronel que China necesita de una expansión más que los japoneses. Hay en China 400 millones de individuos que tienen a su alcance recursos innumerables.

Llegaron a Washington los tripulantes del "Z. R. 3"

Washington, Oct. 16.—Hoy llegaron a esta ciudad los tripulantes del "Z-R-3", quienes fueron recibidos en la Estación del Ferrocarril por el Secretario de la Marina. Se les dedicó una entusiasta ovación por parte de los miles de personas que se reunieron a su llegada.

La controversia anglo-turca

Ginebra, Oct. 16.—Un Comisión especial ha sido nombrada para resolver en la Liga de las Naciones el conflicto entre Inglaterra y Turquía.

Deportes

Puntualmente recibimos la importante revista Deportes. Su lectura es siempre muy variada y amena.

En sus últimos números ha iniciado una encuesta sobre el probable equipo de foot ball que se enfrente a los «teams» centroamericanos en el próximo torneo olímpico.

Lío amoroso en Heredia

De Heredia nos escriben una carta en la cual se da cuenta, con lujo de detalles, que en la localidad una chica llamada Paúlita «hermosa y cándida», fué víctima de un romántico don Juan.

Eso no quiere decir nada. Lo interesante es que la «Paúlita y cándida» chica quiere que otro mozo cargue con el San Benito, ¡cosas del amor!

Fue inaugurado el Congreso de La Paz

Berlín, octubre 16.—El vigésimo congreso mundial de la paz fué inaugurado en esta ciudad con la discusión del tema de la educación pacifista.

Durante las sesiones uno de los tópicos más importantes de las discusiones será el de una Federación Pan-europea semejante a la Unión Pan-Americana.

Todos los arreglos para este congreso están en manos de la Federación alemana de sociedades pro-paz, las que tienen ciento sesenta centros en este país.

Ruda campaña al cine americano en Londres

Chicago, octubre 16.—El Tribune publica un despacho especial de su corresponsal en Londres, diciendo que en la capital británica se han reparado circulares anónimas dirigidas a los principales productores ingleses, a los agentes de compras y ventas y a los exhibidores de vistas cinematográficas para concurrir a una misteriosa conferencia que habrá de celebrarse en Londres dentro de dos semanas, "para levantarse en armas en contra de la dominación norteamericana de la industria y distribución cinematográfica".

En la citada circular nada se dice de quienes son los autores de la iniciativa de movilización, por más que se rumora que pueden ser los capitalistas Krupp y Stein, porque alguna vez se les ha señalado como los principales en una campaña controladora de la cinematografía en Londres, en Roma y en París.

Se dice también que una conocida publicación especializada en cuestiones cinematográficas secunda el movimiento que cuenta con grandes sumas de dinero para llegar hasta el triunfo.

Fotografía en colores por teléfono

Nueva York, octubre 16.—Con buen resultado se hicieron hoy varios experimentos en la transmisión de fotografías en colores, a través de hilos telefónicos de la American Telephone and Telegraph Co.

La transmisión se hizo desde Chicago, donde se colocó en el aparato un ejemplar fotográfico iluminado y tomado directamente, recibíendose en Nueva York en un período menos de una hora. La prueba se repitió con el mismo satisfactorio final.

PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Berta Castro Mata v. de Pattoni, doña Leña Castro de Montero, doña Fabiola Trejos de Wille, señorita Alicia Castro Argüello, señorita Margarita Castro Rawson y don Eduardo Castro Saborío.

Fecha matrimonial

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Manuel Barriónuevo y doña Ester Durán Quirós (1915)

Recordatorios

Cumplen años de haber fallecido: Juan Ramón Dávila (1897) María de Jesús Saborío Fernández v. de Camacho, (1893) Estela Matilde Jiménez Pacheco, (1911) José María Ramírez Molina, (1896) y Rosalía Benavides Zumbado (1921.)

El señor Ministro de Chile

En día próximo debe salir

de esta capital por la vía de Limón, con destino a Panamá en donde tomará el vapor para su Patria, el Excmo. Sr. Ministro de Chile don Julio Garcés y Vera, acompañado de su señora esposa y demás familia. El Excmo. señor Garcés ha permanecido en representación diplomática de su patria en Costa Rica, desde hace varios años y ha sabido conquistarse el aprecio y la estimación de sus colegas y de la sociedad josefina, que le mira alejarse con hondo sentimiento. Les deseamos feliz travesía.

Felicitación

Celebra hoy la fecha de su natalicio el caballero don Eduardo Castro Saborío, Cónsul de México en Costa Rica, y uno de los comerciantes de más prestigio de esta plaza. Muy grato nos es presentar al estimado amigo nuestro atento y cariñoso saludo en el día de hoy por la fecha que rememora.

En la Legación Americana

En la tarde del miércoles recibieron a sus colegas del Cuerpo Diplomático y a las personas de su amistad, el Excmo. Sr. Ministro de los Estados Unidos y la señora de Davis, a quienes fueron a saludar el Excmo. señor Ministro de la República Argentina y la señora de Barilari, el Excmo. señor Ministro de Chile y la Sra. de Garcés, el señor Secretario de la Legación Argentina y la señora de Pizarro Lastra, el señor Secretario de la Legación Americana y la señora de Deane, el señor Encargado de la Legación de Francia y la Sra. de Desrozeaux, don Ernesto A. de Lima y su Sra. esposa doña Enid de Lima, Mrs. Alejandro Carit, Mr. Henry S. Watterman, don Charles Closse y doña Enriqueta de Closse y don Guillermo Tristán.

El recibo de hoy

El Excmo. Sr. Ministro de la República Argentina y la señora de Barilari recibirán hoy a las 8 de la noche a los colegas del Cuerpo Diplomático y a las personas de su amistad.

Bautizos en la Dolorosa

En la Parroquia de la Dolorosa han sido presentados a la pila bautismal los niños siguientes: Rafael Angel, nacido el 8 de Julio, hijo de Jerónimo Torero y María Rosa Chacón, Genaro nacido el 8 de octubre, hijo de Genaro Castro y Evangelina Fuentes. Eliezer, nacido el 28 de marzo, hijo de Martín Alvarado y Anita Guzmán, Miguel Angel, nacido el 28 de septiembre, hijo de Luis Trejos y Rosa Granados. María Cristina nacida el 20 de agosto, hija de Joaquín Sánchez y Orlanda Romero.

En la Parroquia del Carmen

En la pila bautismal de la Parroquia del Carmen, se han efectuado los bautizos siguientes: Edgar, nacido el 23 de abril, hijo de Cristóbal Jiménez Ch. y Hortensia Salazar, Paulina, nacida el 10 de agosto, hija de Jesús María y Auristela Murillo, Dora nacida el 14 de agosto, hija de José Arley y Jacinta Zamora.

Del hogar Nanne Elizondo

La primogénita del hogar de don Ricardo J. Nanne y su señora esposa doña Celina Elizondo, nacida el 4 de Junio, ha sido presentada a la pila bautismal por don Luis F. Sáenz y doña Anita de Nanne en calidad de padrinos, para imponerle el nombre de Eugenia Teófora.

Del hogar Vargas Bello

El nombre de Eugenia le ha sido impuesto en la pila bautismal de la Dolorosa a una niña de don Amadeo Vargas y de su señora esposa doña Elena Bello, nacida el 23 de agosto. Actuaron como padrinos don Miguel Angel Bello y la señorita Guillermina Bello.

Regreso

Ha regresado a esta capital, procedente de Cuba, don Guillermo Coronado y su señora esposa doña Isabel Aragón de Coronado. El señor Coronado viene bastante delicado de salud y fijará definitivamente su residencia en esta capital al lado de su familia. Les presentamos nuestro saludo.

Misa de requiem

En la Parroquia de la Merced a las 8 de la mañana de hoy con ocasión del novenario del fallecimiento de doña María Cristina Rojas de Herdacia, se efectuará una solemne misa de requiem.

LOS ULTIMOS DUELOS

Francisco Hidalgo Torres, de 25 años, vecino de San Ignacio de Acosta, hijo de Mercedes Hidalgo y María Torres. Manuel Porras Agüero, de 18 años, vecino de Orotina, hijo de Tito Porras y Eloisa Agüero. Ernesto Jones, de 45 años, vecino de Limón, jamaicano, hijo de William Jones y Mary Scott. Juan Arce Chaves, de 22 años, vecino de Heredia, esposo

de Rosalina Brenes, hijo de Diego Arce y Josefa Chaves. Vicente Pérez Parra, de 68 años, vecino de Puriscal, casado con Victoria Mesén, hijo de Jerónimo Porras y Josefa Parra. Juan Méndez, de 34 años, vecino de Guácimo, hijo de Juan Méndez y Victoria Méndez, vecinos de Cot de Cartago. Timoteo Martínez, de 39 años, vecino de Cartago, hijo de Vicente Martínez y Ambrosia

Martínez, vecinos de Quebradillas de Cartago. Salón Castillo, de 4 meses, vecino del Cantón de Catedral, hijo de Salvador Castillo y Amparo Arias. Alberto Sáenz, de 5 meses de la Merced, hijo de Julio Sáenz Moya y Clemencia Gómez. María Luisa Acuña, de 2 meses, vecina del Cantón del Hospital, hija de Enrique Acuña y Cristina García.

Juegos olímpicos de Costa Rica

AVISO

El Comité General de los Juegos Olímpicos, desea oír propuestas para la construcción de un Stadium, el cual tendrá las siguientes dimensiones:

- 1.º—300 por 200 metros por la parte exterior;
- 2.º—Una tribuna de 60 por 7 metros;
- 3.º—Una galería de 60 por 6 metros;
- 4.º—Una pista de 400 metros en forma ovalada;
- 5.º—El forro de la parte exterior será de zinc de 8 pies de largo por 24 de grueso;
- 6.º—Las tribunas serán forradas y techadas y las gradas de tabloncillos de 2 pulgadas;
- 7.º—Las maderas serán de buena calidad;

Las propuestas—por la premura del tiempo—se recibirán hasta las dieciséis horas (4 p. m.) del sábado próximo, en las oficinas de los infrascritos Presidente y Secretario, bajos del Hotel Francés y Diario de Costa Rica.

Para precio y demás detalles, se entenderán con el infrascrito Presidente del Comité.

San José, 15 de octubre de 1924.

CHARLES WHITE,
Presidente
FRANCISCO MARIA NUÑEZ
Secretario

Carnol, un preparado para Engordar.

Una casa de New York prepara en forma de tabletas una combinación de ingredientes nutritivos, a que da el nombre de CARNOL, y que recomienda a las personas delgadas que desean engordar. Este preparado CARNOL no es ningún misterio. Todos sabemos que la formación de carnes y gordura o grasa en el cuerpo depende del poder de asimilación de los alimentos y la opinión general es que las personas que asimilan sus alimentos son por regla general robustas, bien formadas y saludables. Si todo el mundo pudiese asimilar las comidas que lleva a su estómago, con seguridad que no habría tantos hombres y mujeres delgados. CARNOL, una pastilla con cada comida, sirve de agente asimilativo y forma el lazo de unión entre el comer y el engordar. Hombres y mujeres delgados que toman CARNOL con cada comida pronto empiezan a notar sus buenos resultados y a menudo aumentan de 1 a 2 kilos por semana. Si desea Ud. engordar, hermosear su figura y mejorar su digestión, decídase a tomar el CARNOL.

NOTA.—Personas que sufran del estómago o los nervios no deberán tomar CARNOL a no ser que también deseen engordar algunos kilos. CARNOL se vende en las boticas.

Inauguración de la Escuela de Adultos de la ciudad de Alajuela

Acusamos recibo de la invitación que se nos hace para la inauguración de la Escuela de Adultos que tendrá lugar en la ciudad de Alajuela el sábado 18 de los corrientes a las 7 de la noche en el salón de la Escuela de Varones Número 1 que dirige don Juan Fernández. El acto estará sujeto al siguiente programa:

- 1 Orquesta.
- 2 Discurso del Sr. Inspector de Escuelas.
- 3 El Cazador, vals de la opereta «El vendedor de pan».
- 4 Si juzgas, absolverás. Por Santiago Argüello. Recitado por los alumnos Arturo Fernández y Rafael A. Soto
- 5 A Colón, por don Miguel González Soto. Recitado por la niña Delfina Levy.
- 6 Lecturas, por la señorita Delfina Sánchez y la Sra. Amanda de Morera.
- 7 Anhelos, canta la señorita Alice Martínez.
- 8 Mi padre es carpintero, recita la señorita Rosalpinia Vargas.

- 9 Diálogo, recitan las niñas Margarita Osma y Delfina Levy.
- 10 Del Trópico, poesía de Rubén Darío y melodía de don Gonzalo Sánchez B.
- 11 En el fondo del lago, recitado por Arturo Fernández.
- 12 Lectura de 'la mejor com' posición sobre "Alguna mujer célebre", trabajo de la señorita Ester Saborío Q.
- 13 A todos. Poesía de Juan de Dios Peza. Recita la señorita Blanca Nieves Valverde
- 14 Un cuento. Por don León Vargas.
- 15 Himno de la Escuela Obrera. Por don Miguel González Soto. Recitado por la niña Carmen Brenes.
- 16 Canto del mismo himno. Música de don Gonzalo Sánchez Bonilla.
- 17 Demostración de gratitud, a los autores del "Canto de las Obreras" señores Sánchez Bonilla y González Soto.
- 18 Orquesta.

Alajuela, 11 de Oct. de 1924

El azúcar recientemente importado

Se nos informó en la Fábrica Nacional de Licores que el azúcar, doscientos quintales, que el Gobierno ha importado para abastecer de este artículo de primera necesidad a los consumidores, pues ha alcanzado un precio prohibitivo el que se expende en el país, todavía no había sido remitido a la Fábrica, lo que esperan se haga hoy. Tan pronto como lo reciban se pondrá a la venta, tomando precauciones para que no sea acaparado por comerciantes o particulares. Con esta oportuna medida del Gobierno, el precio del azúcar bajará notablemente. Está para llegar un nuevo pedido, mayor que el que se acaba de recibir.

La muerte de don Francisco Arguedas

Hondamente ha sido lamentada en la ciudad de Heredia la muerte del caballero don Francisco Arguedas, jefe de un hogar virtuoso y muy estimable. Hombre trabajador, esforzado y culto, gozaba de grandes simpatías. El sepelio se verificó ayer siendo el acto una demostración de pesar de la sociedad herediaña. Reciban nuestro pésame más sentido a la señora viuda doña Adelina de Arguedas y sus hijos Samuel y Rosalpinia, Carlos y Lola, Gilberto y Luz, Claudio y Hernán Arguedas, doña Margarita v. de Arguedas, madre del extinto y demás miembros de la familia doliente.

TENGO encargo de vender o alquilar dos casas contra temblores

SANTIAGO DURAN

OBSEQUIOS DE NAVIDAD que "LA OPINION" hace a sus lectores

¿Cómo puede Usted obtener su boleto?

Remitiendo al Sr. Administrador 100 cupones de los que seguirán publicándose todos los días en la tercera página. Por cada 100 cupones Ud. a vuelta de correo o personalmente en nuestras oficinas, recibirá UN boleto.

Ordenando sus trabajos de imprenta a nuestros talleres. Por cada cuenta de veinte colones que usted cancele también tiene derecho a UN boleto.

Pagando por anticipado un trimestre de suscripción, que se servirá durante los meses de enero, febrero y marzo de 1925. Usted puede avisar por escrito o por teléfono (688) a la Administración, y se tomará nota de su nombre. Al hacerse efectivo el cobro de los tres meses se le enviarán DOS boletos.

Firmando un contrato de anuncio para 1925, no menor de 1000 pulgadas y de acuerdo con nuestras tarifas. Una vez firmado el convenio se le darán TRES boletos.

Deberes patrióticos del niño

(RECUERDOS DEL INSTITUTO «IXELLES», de San Salvador).

AÑO DE 1916

Esto lo escribían y aprendían de memoria, los niños de los grados superiores.

COMPRENDIENDO que nuestra patria, para vivir y prosperar, necesita que sus hijos sean mejores cada vez, declaro que haré el mayor esfuerzo para orientar mi vida y mi trabajo, según los siguientes principios:

1.º.—La primera condición de la cultura humana es el respeto de la vida. Un pueblo donde los ciudadanos son fácilmente despojados de la existencia, ya sea porque no se reprime con toda severidad el asesinato, o porque las sentencias de muerte se pronuncian con ligereza y se ejecutan con festinación, es un pueblo bárbaro, indigno de vivir como nación independiente.

2.º.—Donde no hay libertad ni seguridad, no hay patria. Allí donde en vez de la ley y la justicia gobiernan el interés y el capricho, los hombres se degradan y se corrompen, y todos los fines de la asociación fracasan.

3.º.—No inspira respeto ni amor una patria en que la libertad de pensar y de creer, de hablar y de escribir, de transitar y de asociarse no existe; nada nos mueve a la lucha ni a sacrificarnos por mantener la independencia de la nación, ahí donde el peor verdugo es nuestro propio hermano; nada nos aflige y desanima tanto, como pensar que el opresor extraño sería tal vez menos duro que el opresor de nuestra misma sangre.

4.º.—Los hombres viven de su trabajo; su trabajo es su grado, como su vida,—su vida será tanto más elevada y útil, cuando sea más protegido su trabajo.

Que cada uno obtenga por su trabajo una remuneración suficiente para alimentar su cuerpo y su espíritu; que la ley garantice eficazmente el disfrute de los bienes que provienen de un trabajo honrado; que nadie se enriquezca explotando el hambre y la fatiga de los demás; que no se haga comercio con el vicio y la ignorancia: éstas son aspiraciones que debemos perseguir, si queremos formar una patria feliz, próspera y digna.

5.º.—La ignorancia es la raíz de todo mal. Un pueblo ignorante no puede ser libre,

ni será capaz de mantener su independencia.

Un pueblo inculto no puede vivir en medio de naciones civilizadas. Estas lo absorberán cuando quieran, y lo convertirán en simple instrumento de sus intereses. Es necesario que todos los salvadoreños piensen, es necesario que, por lo menos, sepan todos leer y escribir bien.

7.º.—La espada es el guardián de la cultura. Ella es también su peor enemigo cuando se la desvía de su natural objetivo, que es defender nuestra independencia. La conquista es un estigma de barbarie; nosotros la condenamos, y la rechazaremos al precio de nuestra vida.

7.º.—El progreso, es, por excelencia, el afecentamiento de la justicia. Pureza en la justicia que se nos administra y en el aire que respiramos, son las dos necesidades primordiales de nuestra existencia.

Eleveremos al magistrado por encima de todos, de modo que sea inaccesible al temor y al interés. Haremos que las leyes sean la expresión clara, precisa y necesaria de nuestros deberes y de nuestros derechos. Abominaremos sobre todas las cosas al juez que prevarica, al intérprete que falsea el sentido de la ley, al poderoso que frustra o estorba su cumplimiento.

8.º.—No hay cultura sin salud y salud sin limpieza. Un pueblo de gentes enfermizas, débiles y sucias, no es capaz de los esfuerzos que exige la vida civilizada. Debemos trabajar para que todos los hijos de este país sean sanos y fuertes, bien alimentados y limpios; hombres de pecho amplio, músculos resistentes y animoso corazón.

9.º.—La escuela donde se nos educa debe ser honrada, como nuestro segundo hogar. Nos tendremos siempre como deudores suyos, y pagaremos nuestra deuda, trabajando para que las escuelas salvadoreñas lleguen a ser el foco de una vasta cultura, la fragua donde se forjen los hombres sinceros y esforzados, que demandan los tiempos y los destinos de nuestro país.

Reconocemos que debe existir un vínculo entre los niños de una misma escuela. Aceptamos ese vínculo, y nos esforzaremos para fortalecerlo, de tal manera que nuestros compañeros de hoy sean nuestros amigos de mañana.

Las calles de la capital serán arregladas

En la sesión última de la Municipalidad se acordó sacar a licitación el arreglo de las calles de esta ciudad. Nada más plausible que este acuerdo con el que se resuelve, una vez puesto en práctica, uno de los problemas que más han preocupado a aquella corporación y a la comunidad josefina.

En diferentes ocasiones nos hemos ocupado, desde estas mismas columnas, del pésimo estado en que se encuentran nuestras calles y avenidas y de la urgencia que hay de proceder a su inmediato arreglo. Pero ya que se va a poner manos a la obra, pues no dudamos que alguna de las ofertas que se hagan será aceptada, conviene que este trabajo se lleve a cabo de una manera estable, definitiva, y no como se ha hecho en ocasiones anteriores, invirtiéndose fuertes sumas en ligeras reparaciones que al poco tiempo han quedado sin resultado práctico alguno, porque las cosas han vuelto a su antiguo estado.

El tráfico en la ciudad, sobre todo en la parte comercial, es grande, lo que no deja de ocasionar sus perjuicios a las

vías públicas, máxime cuando los carruajes que se dedican al transporte de objetos pesados usan yantas angostas, cuyos desastrosos resultados ya conocemos de sobra. Por otra parte, las lluvias, que cubren con sus corrientes las calles casi por completo, provocan lavados que ahondan la superficie en donde se forman los baches que tanto afean la población y que tanto perjuicio acarrea a los peatones y a los carruajes. Todo ello debe tenerse muy en cuenta para las reparaciones que se proyectan a fin de que éstas se hagan de tal manera que no tengamos después que lamentarnos de nuestra falta de previsión.

Con el dinero que se ha invertido en el arreglo de nuestras calles y avenidas ya podríamos tenerlas de primera calidad si esas sumas se hubieran empleado en la forma que anteriormente dejamos apuntada. No incurramos de nuevo en el error. Ya que se va a hacer un nuevo gasto, hágase en tal forma que el problema que ahora contemplamos quede resuelto definitivamente. De lo contrario es arrojar el dinero a la calle.

La voz del público

La agonía del Teatro Nacional

Si hemos de dar crédito a una nota publicada en "La Tribuna", el señor Administrador del Teatro Nacional no contestará a las preguntas que nos tomamos la libertad de hacerle, porque estima inútil la polémica sobre un asunto que a su juicio carece de importancia.

Es lástima que así sea. La oportunidad era muy buena para poner en claro varios asuntos y sentar las responsabilidades consiguientes; pero la verdad es que nuestro objeto no es molestar y mucho menos perjudicar al señor Castro Saborio, quien se declara animado de las mejores intenciones en favor de nuestro coliseo.

Convendría mucho, eso sí, que él se dignara consultar

sus iniciativas con personas competentes, para que no tuviese que hacer un trabajo de Penélope, como le ha pasado con las ya famosas astas de bandera, y le sucedería también con los jarrones horriblemente pintarrajados de blanco y oro que acaba de colocar a la entrada del teatro.

Es posible que el señor Administrador conteste que varios ex-Presidentes de la República han ido "expresamente" a su oficina para felicitarlo por esta última innovación; pero aparte de que los ex-Presidentes de la República no están obligados a tener buen gusto, nos parece que estos caballeros deben de tener preocupaciones más importantes.

A. M.

Pronto nos visitará una escritora colombiana

Por cartas recibidas de Barranquilla, Colombia, se nos ha informado que la distinguida literata Ninfa María Emiliani, residente en aquella ciudad y muy conocida por su labor literaria que la coloca en primera línea entre las escritoras de su país, llegará pronto a esta capital en donde piensa radicarse. Son muy elogiados sus artículos que suele firmar con el pseudónimo de "Fany Merry". La estimable escritora se propone fundar una revista literaria que no dudamos tendrá buena acogida en nuestros círculos literarios.

Le anticipamos nuestro afectuoso saludo.

TALLER ELÉCTRICO
DE JUAN R. ACUÑA O.
100 varas al Sur y 50 al Oeste de la Botica Astorga Hnos.
Reparación de motores y cocinas eléctricas. Instalaciones Modernas

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a Contiguo al Teatro Variedades

Tiene usted la lengua sucia? Tome **JUBOL**

JUBOL
Eponja y limpia el intestino.
Evita el apendicitis y el enteritis.
Cura las almorranas.
Impide los excesos de gordura.
Para estar en buena salud, tomad cada noche un comprimido de **JUBOL**

JUBOL
limpia todo el tubo digestivo, cuyo espelo y periscopio es la lengua. — Esta refleja pronto el estado de limpieza perfecta del intestino necesario a la buena salud. — Es indispensable hasta a los que no están estreñidos, que se laven con frecuencia el intestino jubolizando.

Estreñimiento
Enteritis
Vértigos
Lengua cargada
Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, Paris.
Agentes generales para Centro America: ARMANDO CARMEN & C.

Agente exclusivo en Costa Rica: E. DE MEZERVILLE

"Stretton"
La mejor Agua Mineral inglesa que se importa al país

Morrhuel Creosetado
De CHAPOTEAUT
Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Gatarros rebeldes, Tisis laringea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.
En todas las Farmacias.

Pomada Salomón
Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan.
Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental, San José Costa Rica.

PERFUMES
Igual a la más afamada marca francesa **L'ORIGAN**
Chypre, Pompel, Divina, Agua de Colonia, Lociones, Polvos L'ORIGAN, etc.
Pídanse catálogo ilustrado.
Liebe Act. Ges. Hameln s/Weser, Alemania

La **Emulsión de Scott**, ayuda al perfecto desarrollo de las niñas y hace mujercitas robustas, sonrientes, que son el orgullo de los padres y la bendición del hogar. Nada más eficaz para combatir Anemia y hacer sangre rica.

Urodonal
Gloria de la Farmacopea Moderna
OPINIÓN MEDICAL: Por largo espacio de tiempo he empleado el Urodonal en muchos casos de artritis, obesidad, gota antigua y rebelde a los demás remedios. En todos estos casos la diuresis ha sido mejorada y los dolores han disminuido con gran satisfacción de los enfermos.
D'Car. B. PICOTTI, Turin.
Reumatismos Arterio-Esclerosis Gota Clásica Acideces
COMUNICACIONES Academia de Medicina de París 49 Nov. 1908. Academia de Ciencias de París 14 Dic. 1908.
Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, Paris. — Agentes generales para Centro America: ARMANDO CARMEN & C. —

Agente exclusivo en Costa Rica: E. DE MEZERVILLE

Joyería y Platería — de — **A. Bello**
Se ha trasladado a su nuevo local contiguo Al Siglo Nuevo Gran surtido en artículos de novedad.

LA OPINION
Cupón para los obsequios de Navidad
Cien de estos cupones dan derecho a un número para la rifa de 140 regalos que hace LA OPINION a sus lectores.
El boleto será enviado por correo o se entregará personalmente en nuestras oficinas a toda persona que presente los cien cupones requeridos.

NOTA EDITORIAL

Indiferencia

En el interesante artículo del Lic. don Alfonso Jiménez sobre "El aumento del impuesto del papel sellado", inserto en las columnas de ayer de este mismo periódico, dice aquel distinguido y honorable jurista: "Sigue desarrollándose implacablemente el plan de aumento de los antiguos impuestos, como este del papel sellado, y establecimiento de los nuevos que el país aguante, con penas severas y poniendo trabas a las negociaciones. No he oído ni una palabra contra el aumento decretado en la reciente ley aludida, como tampoco respecto a los demás en general".

Y agrega: "En breve lo sentirán todos los que tienen negocios judiciales en que es forzoso usar papel sellado."

Así es en efecto. "Mutatis mutandis" las mismas oportunas observaciones del Lic. Jiménez Rojas son aplicables a las tarifas de correo elevadas al duplo al impuesto sobre la renta próximo a decretarse y a otras medidas impositivas del ramo de Hacienda, legislación toda esta que se tramita en medio de la más absoluta indiferencia pública, para dar lugar más tarde, una vez puestos en vigencia los arbitrios, a las protestas ciudadanas, tardías y por lo mismo ineficaces.

No una sino muchas veces hemos dicho con las palabras más claras y en los términos más cordiales que las columnas de nuestra hoja independiente están abiertas a los pareceres de todas las personas que quieran tratar con amplitud y sin ningún costo material de publicidad, los intereses de la colectividad en que deseen aportar su contingente espontáneo para defender sus puntos de vista y convicciones. Y no es sino muy de tarde en tarde que los hombres llamados por su ilustración e inteligencia a orientar al país en la solución de sus grandes problemas ocurren a las redacciones de la nuestra en cuenta, a llevar trabajos de esa clase, todo lo cual no es obstáculo para que aquí y allá, hoy y mañana, se achaquen sólo a la prensa las deficiencias que se observan en cuanto a la cooperación periodística respecto a las diversas cuestiones que atañen al Estado y que en oportunidades múltiples son resueltas por los Poderes Públicos sin que en el debate respectivo se escuchan otras voces que las oficiales.

LA OPINION, por su parte, ha hecho siempre cuanto ha estado a su alcance para cumplir con su deber cotidiano de informar a sus lectores sobre los tópicos administrativos y de dar sin parecer sincero sobre el mayor número posible de ellos. Sin temer a las represalias de los intereses creados, desdénando con frecuencia el propio interés comercial del periódico, que aconsejaría el silencio para su resguardo en frente de la reacción obligada de quienes, particulares, empresas o comunidades, pueden quedar heridos en su conveniencia por nuestra actitud franca; y sin ver otro aspecto que el del bien nacional en cada caso, para lo cual es visible nuestro anhelo de proceder a toda hora con la mayor imparcialidad de juicio, LA OPINION está acostumbrada a abordar con entera resolución todos los temas en que crea factible contribuir con su grano de arena a la felicidad común, pero ni podemos, por más que quisiéramos, hacerlo todo, ni aceptamos mayor responsabilidad de la que pueda incumbirnos por las fallas que se notan y que hay que atribuir en justicia a la poca o ninguna cooperación cívica que hay en este país para el periodismo, sobre todo cuando como el que nosotros practicamos vive de su propio esfuerzo y se mantiene alejado de todo influjo mercantil o de Poder.

Nos sirven, pues, las palabras trascritas al principio de estas líneas y que son parte del artículo con que nos honramos ayer, para hacer un nuevo llamado a la colectividad a fin de que se nos acuerpe en la obra que realizamos, y que no es otra que la de procurar a la prensa la función altamente democrática y bienhechora que le está reservada, y de la cual en gran parte depende la felicidad nacional.

De momento a momento se presentan en el tapete de la discusión pública problemas interesantes, el estudio de los cuales, hecho por ciudadanos de buena voluntad en los órganos de la prensa, beneficiaría a la causa pública, dando a la par honra a aquellos.

Pero si continúa el indiferentismo, si el espíritu cívico no se despierta ni se activa en el grado necesario para la debida promoción del bien común, no se diga al menos en el futuro que los periodistas militantes tenemos culpa en los grandes males que ese triste indiferentismo está llamado a fecundizar.

La Boda Harshaw - Vaglio

En la ciudad de Cartago, a las 9 de la noche de hoy, se efectuó la ceremonia matrimonial del señor don Jorge L. Harshaw, con la distinguida señorita Rosalía Vaglio, estimable damita de aquella sociedad, cuya unión nos fué participada por los padres de la novia don Quinto Vaglio B. y doña Cristina M. de Vaglio.

Los contrayentes serán apadrinados por don Felipe J. Alvarado y doña María Luisa Vaglio de Alfaro, Lic. O. Luis Fernández Rodríguez y doña Josefita de Alvarado, don Víctor González y doña Teresa de Runnebaum, don Manuel Alfaro y doña Leticia de Fernández, don Otilio Vaglio y doña María Luisa de Vaglio, don Carlos Vaglio y señorita Marianela Vaglio.

Después de la ceremonia religiosa, los padres de la novia ofrecerán una recepción a sus amistades.

Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros cariñosos y sinceros votos.

Toda clase de trabajo en la Minerva

Labores Parlamentarias

Se aprueba en segundo debate el monopolio de seguros por el Estado.--Sigue la discusión de la Ley de Accidentes al Trabajo. El Presidente de la Cámara se declara por la forma amplia que incluye a los trabajadores de los campos

A las 15 horas Presidió el Lic. Volio.

Concurrieron: Fonseca Ortiz don Jorge, Secretarios; León Herrera, Valenciano, Presbo. González, Pinto, Lic. Cortés; Coto F. Claudio Cortés, Rojas, Picado, Samuel González, Castro F, Cabezas, Trejos, Fernández Santiago, Aguilar, Díaz, B., Briceño, Baldoano, Lobo, Bonilla, Volio, Arias, Ortiz, J.J; Rodríguez, Chaverri, Cordero, Horacio Castro, Daniel León, Robles, Ortiz Odio, León Fernández.

Aprobada el acta anterior.

Se aprobaron algunas formas de decreto.

Bebidas estancadas

Se le dió segundo debate al proyecto sobre las bebidas estancadas. (Reformas al Código Fiscal)

Monopolio de Seguros del Estado

Presidente.—En segundo debate el proyecto de Monopolio de Seguros.

Se aprueba. Para tercero la próxima sesión.

Ley de Accidentes de Trabajo

Presidente.—Continúa la discusión detallada de la Ley de Accidentes de Trabajo.

Fonseca Z. Lee su voto razonado a favor de la moción del Volio.

Apoya la moción del señor León Herrera

Cordero. Al emitir mi voto en la moción que se discute, creo de mi deber dar explicaciones y motivarlo con razones, ya que se ha pretendido hacer creer en esta Cámara que la simpatía o antipatía del autor de una moción podrían influir en el éxito o fracaso de las iniciativas aquí propuestas.—Yo no tengo la misma manera de pensar, creo que cada uno de los representantes dará su voto tomando en cuenta ante todo el interés nacional que es lo que debe guiar nuestras determinaciones, sin averiguar de don de viene la sugestión.—La diversidad de criterio principia en la interpretación que cada cual da a los conceptos en que se expresa ese interés nacional. Unos con un criterio más o menos conservador, más prudentes, otros con mayor amplitud con un espíritu liberal modernista; pero en el fondo todos están de acuerdo en aceptar en la ley que discutimos el gran principio jurídico que comprende: la idea de que *La responsabilidad de los acci-*

dentos incumbe al patron le que dió origen a la teoría del *Riesgo profesional* y que se resume así: el patron debe en todo caso, la indemnización, sin la difícil investigación acerca de la responsabilidad: Las estadísticas demuestran que sólo el 15 o 20 o/o de los accidentes pueden ser imputados al patron, que otro tanto que puede imputarse a los obreros; y que todos los demás 60 o 70 o/o son fortuitos.

Pero aceptemos esa amplitud, las diferencias sociales que existen entre patrones y obreros recargando a los que tienen medios de fortuna en beneficio de los pobres para establecer y legalizar el principio igualitario. Aceptado desde 1884 en Alemania; consagrado oficialmente tal principio; que fué ensayada no más aceptado por todos los otros países; Finlandia 1885; Austria 1889; Noruega 1894; Inglaterra 1897; Francia e Italia 1898; Holanda 1899. Y en estos últimos años España con más amplio criterio y las nuevas y vigorosas naciones americanas con mayor amplitud de criterio aun Argentina, Uruguay, Chile.

Hoy al aceptar nosotros en esta Cámara ese justiciero principio lo hacemos con la esperanza de que no iremos al fracaso, contando con experiencia de otros países, recordando un famoso informe del célebre economista León Say (1889) que decía entonces "Posible es que el sistema alemán se extienda por todo Europa.—Existe una corriente, que la idea liberal no se cree capaz de detener pero este sistema no tendrá eficacia sino a costa de sacrificios de dinero que habrán de pesar mucho sobre la nación entera y que aumentarán el costo de la vida"

Tal pesimismo del ilustre economista no ha tenido razón de ser.—Las leyes se dieron en todo Europa, ha llegado a América y no se ha notado el desastre anunciado.

Tal es la teoría que todos aceptamos de buen grado.—Tales los principios académicos donde hay acuerdo perfecto.—Al ampliar el *riesgo profesional* a los trabajadores agrícolas, tenemos que trasladarnos a *Costa Rica* y analizar cuidadosamente si los principios científicos implantados con éxito en otros países podemos emplearlos aquí.

Unos quieren dar la ley completa, amplia, perfecta, ajustada al más perfecto rigorismo de los principios;

y dicen *todo o nada*. Si no pasan las modificaciones que proponemos no votamos la ley total—otros más cautejosos: razonamos así:

El riesgo profesional, tiene por base la responsabilidad del patron.

Al ampliar el riesgo a los trabajadores del campo, de hecho se plantea esta pregunta:

Las enfermedades infecciosas ocasionadas por agentes infecciosos son accidentes del trabajo?—Por las condiciones del clima, de lluvia, de pantanos etc? Yo creo que sí.

Tan accidente es la fractura de una pierna como un mordisco de serpiente, ó un piquete de zancudo del genero *anofeles* que trasmite el *Hemotazooido de Lovedan* productor del paludismo. Ahora bien cuál es la responsabilidad del patron y esa responsabilidad a cuál patron se le computa?

Presidente. Ruega al Vice Presidente ocupe su lugar para participar en el debate.

Arias. Desea presida el primer Secretario.

(Don Arturo ocupa la curul del Dr. Facio. Presidente Fonseca. Secretarios Ortiz y Briceño.

Volio. Responde a los argumentos del Dr. Cordero.

Repite sus aseveraciones.

Lic. don Arturo Volio. Se complace en reconocer el espectáculo actual de la Cámara ocupándose de un problema de tal importancia y haciéndolo serenamente.

Ve en todos los semblantes la inquietud y ve la ansiedad en las conciencias por encontrar la fórmula conciliatoria.

Por eso debemos, manifestar, apartar toda cuestión de índole personal en un asunto de esta naturaleza.

En todas las caras no ve si no el pensamiento por buscar el medio más práctico.

Está lejos de criticar el empeño generoso de los diputados de llevar inmediatamente a efecto la Ley completa y cree que el Ejecutivo ha hecho bien en enviar a la Cámara el proyecto.

El Poder Ejecutivo, piensa, mirará de la mejor manera la ley que vamos a emitir en esta Cámara.

Este problema que se agita en Costa Rica desde hace 20 años no se ha resuelto porque no se ha podido abordar la médula de la Ley.

Se explica que en Alemania, Francia e Inglaterra los

problemas hayan comenzado por una forma fabril.

No así Costa Rica, país netamente agrícola.

Estudiando la ley ha en contrado que es muy deficiente.

No será él quien la critique. Habla por el grupo que en 1902 se llamó Partido Republicano.

Se refiere a los estudios hechos antes. Al análisis de la ley desde su punto agrícola.

Cita el caso del Lic. Anderson, pronunciándose en la Legislatura de 1914 por los términos más generosos y amplios.

(Leé unos párrafos de un discurso de ese jurista).

Se refiere al dictamen de los señores González Ruca-vado y Pinto, en la misma Legislatura.

Desde entonces se contempla el empeño de extender la Ley al trabajador del campo.

La Ley le da entrada a todos los hombres de buena voluntad, al higienista, al hombre de Gobierno, al financiero y al moralista.

La Cámara de 1924 compuesta de hombres independientes, demócratas, no puede alejar la oportunidad de dar una ley que desampare a los hermanos en desgracia.

No es posible dar una ley injusta.

Debemos laborar de acuerdo con el Ejecutivo para hacerla amplia, completa.

Insiste el orador sobre el punto declarando que están en mejor situación en Costa Rica los empresarios: Citará ejemplos si es el caso.

Nuestro país, repite, es esencialmente agrícola.

¿Cómo es posible que responda a los riesgos un empresario como el señor Gil y no un señor Niehaus?

El Estado debe velar por las empresas pequeñas. Debe protegerlas.

El principio que inspira la ley es buena: "El del riesgo profesional".

Ese principio si lo admitimos para los obreros de la ciudad, debemos admitirlo para los del campo.

Hay que ver cómo se enriquecen los empresarios; en cambio, los trabajadores no mejoran de condición; al contrario, empeoran. (Aplausos).

"Estudemos, señores, lo que quiere la Ley" o ¿puede de la agricultura, puede el comercio tomar como parte de su empresa los riesgos? Sí.

El mundo lo ha declarado categóricamente en esa forma.

Costa Rica está en con-

Interioridades de un cuervo SE DESENMASCARA UN SECUAZ DE

Autoretrato de Gonzalo Moncada—Las buenas gentes que vieron nacer a los Moncada los juzgan al nivel de Pachá.—Razones que les han dado los propios Moncada

Los amigos de San Ramón que se han ofrecido espontáneamente a respaldarme con su actitud y firma, están bien al tanto de la vida y milagros de mis detractores: cuando en la indigencia cubrí sus desnudeces y procuré pan a sus estómagos, fui el padrastro ideal, hasta el momento en que los apresté para luchar por la vida, después de haberles suplido dinero para todas sus necesidades, educación y entretenimiento. Creados en la abundancia y la vagabundería, no me perdonan que los haya dejado de la mano para que así sanen y purifiquen por medio del trabajo, sus malos hábitos y torcidas inclinaciones.

En San Ramón salieron a implorar firmas, personalmente, y el fracaso fustigó su audacia y la ausencia de decoro.

“Las buenas gentes”—hombres tocos que les pueden dar lección por su modestia, laboriosidad y honradez—ignoraban como yo, que los ratos supuestamente dedicados al estudio por mis hijastros, eran consagrados a establecer en tronques con personajes del tipo de Boló Pachá; y que las horas de recreo y solaz, eran ocasión propicia para poner en práctica las lecciones de su padre mo-

BOLÓ PACHÁ

ral, perfeccionadas por el estudio e imitación del “Príncipe” de Maquiavelo.

El “reo por despojo en las Minas del Libano” era entonces su protector y por tanto la persona cuyos intereses parecían defender lealmente; su ineptitud—como abogado defensor de los intereses de la Compañía Minera y míos—fue la responsable del pecado cuyas consecuencias morales rebotan sin perjudicarme: veamos párrafos de una de sus cartas:

“Por correo de mañana va el Interdicto. Le ruego hacer lo que esté a su alcance, para que la Sala nos conceda la apelación de derecho. Ya usted sabe la importancia de los asuntos que discutimos. Aparte de eso es necesario hacerle frente a Estevanovich a todo trance, porque ese individuo presentó prueba absolutamente falsa dentro del interdicto. En realidad lo que trata de conseguir Estéfano con la ejecución de la sentencia del Alcalde de las Juntas, es usufructuar su delincuencia. Ya le remitiré certificación de la acusación que con tal motivo entabé contra Estevanovich y sus comparsas. No se imagine usted la delictuosa confabulación que existe aquí contra la Compañía (Minera) y contra Mr. Hopkins, ni

cuanto puede la intriga de los enemigos. Ojalá que se hable con los señores Magistrados; hágales ver la trascendencia y gravedad de nuestros asuntos y la moralidad indiscutible que respalda a nuestra causa. Si no logramos que la Sala nos oiga quedaremos sin Juez y en manos del enemigo”. (Carta fechada en Liberia el 26 de abril de 1922).

De lo anterior se deduce: 1) Gonzalo Moncada defendía como propios los intereses de la Compañía y míos, que se le confiaran por mi mediación, ignorante de su maquilavelismo; 2) El resultado del Interdicto fue la consecuencia de su impericia, ineptitud y negligencia; 3) Desconfiaba del éxito de sus propias gestiones; 4) Defendía (aparentemente) una causa que entonces juzgaba moral, comprensiva de asuntos graves y trascendentales; 5) Hoy se confabula con el “delincuente” (Estevanovich) de aquellos días, así llamado por sus propias palabras, y pretende cargar sobre otros hombros el pecado que abochornaría a cualquiera que no fuera digno discípulo de Boló Pachá; 6) Resume en sus actitudes de ayer y hoy, la personalidad macabra que le ha ganado de parte de un Juez intachable un auto de prisión; 7) Es el profesional infidente que traicio-

na el juramento hecho al recibir su diploma, pues o defendió entonces una mala causa o injustamente ataca ahora a quien tiene la razón y se ha mantenido dentro del derecho. Boló, traidor a su patria por injustificada ambición en aquellos momentos de angustia para su raza, es simple precursor del imitante que traicionó su toga y exhibe impudicamente los harapos putrefactos de su propia moralidad.

Para mejor conocimiento de los Moncada y reivindicación completa de mi parte, reproduzco la cláusula primera de la escritura 59 otorgada ante el Notario Alfredo Saborío en esta ciudad a las 15 horas del 18 de julio de 1923... “comparcieron los señores Estéfano Estevanovich Petrovich, Emiliano Odio Méndez y José Cabezas Bonilla y dijeron: I.—Reconocen que la Guanacaste Development Company Limited es dueña del lote Guanacaste y de todas sus riquezas naturales, inclusive las minas del Libano, las que le pertenecen única y exclusivamente”.

De esa Compañía yo era Gerente y accionista; para esa Compañía trabajaba como abogado Gonzalo Moncada, cuyo autoretrato descubro al público, para que ni su malicia ni su perfidia encuentren más víctimas.

F. HOPKINS

NOTA: Los originales auténticos de la carta citada y de otras las mostraré gustoso a quien quiera verlas.

Continúa el temporal azotando la Meceta Central y la zona del Pacífico

Ayer parecía haber calmado el temporal que desde hace algunos días azota la Meceta Central. Tanto en esta ciudad como en Cartago se pudo ver el sol por momentos, lo que no dejó de causar su alegría en los habitantes que ya se muestran, con razón, cansados de este fuerte y persistente temporal que parece nunca acabar.

La correspondencia

Se ha logrado hacer llegar la correspondencia de Puntarenas trasladándola de esta ciudad a Esparta y de aquí, en mulas, hasta Salinas de donde se envió a Río Grande.

De este último lugar se remitió en el tren ordinario a esta capital.

En el Guanacaste

El Guanacaste sigue sufriendo con el temporal. Muchas de las poblaciones como Cañas, Palmira, Filadelfia, Bolsón, etc., están inundadas.

Los caminos continúan interrumpidos por las crecientes que los cubren completamente. Se ha logrado reparar algunas líneas telegráficas.

Las pérdidas materiales son bastantes.

Se desborda el río “Las Cañas”. Un pueblo en apuros

Nuestro Corresponsal en Santa Cruz nos avisa que el río Las Cañas, situado entre los cantones de Santa Cruz y Carrillo, se desbordó el martes en la noche, inundando por completo el caserío de Bernabela.

Algunos vecinos de los alrededores que vieron la difícil situación de aquella pobre gente, se apresuraron a poner el hecho en conocimiento del Jefe Político de Sta. Cruz, quien aunque pretendió ir con una patrulla de zapadores, esa misma noche, para prestar auxilio a los vecinos del caserío inundado, no pudo hacerlo pues se le dificultó conseguir quien quisiera ayudar en la obra de salvamento.

No fue hasta ayer en la mañana, que se pudo llegar con auxilios para los vecinos de Bernabela, quienes ante la inminencia del peligro buscaron refugio en los árboles. Las pérdidas sufridas por esta pobre gente son de consideración, pues no sólo se encuentran con sus casas casi destruidas, sino que han perdido por causa de la inundación, sus animales, ropas, muebles, etc.

Los alajuelenses siguen sin luz y sin agua. Las lluvias no han disminuido mayor cosa. En algunos cantones, como San Carlos, el temporal ha hecho bastante daños. Los caminos están intransitables.

Labores Parlamentarias

Viene de la 4a. pag.

diciones de hacerlo.

Lo que necesita el país es que en esta clase de problemas le ayuden sus hombres de Estado, intelectuales y ciudadanos de valía.

En otra parte de su discurso dice: “Si Alemania admitió el seguro obligatorio por parte del Estado, por qué no lo va hacer Costa Rica”.

Continúa refiriéndose y razonando sobre la cuota.

Alude al caso de la Unidad subvencionando a los empleados públicos mal retribuidos. Dice que esa suma, \$ 24.00, poco más o menos, puede ahora emplearse en mejorar la situación de sus trabajadores.

Declara como empresario de bananos que conoce a fondo el asunto.

Nuestra agricultura es tan bondadosa que sólo explotamos puntos ricos. Sus beneficios son excelentes.

¿Qué quiere sobre esta

materia la moción del general Volio?

Responder a las necesidades de todos los obreros.

Abordando la Ley encuentra que tiene muchos errores jurídicos.

Califica de odiosa la hipoteca oculta y tácita. Eso, dice, es un absurdo.

De ese modo ningún empresario puede responder a sus indemnizaciones. Alude al caso de las hipotecas.

Señala el hecho de un empresario en pequeño que en la ley en vigencia queda expuesto al fracaso.

Defiende la garantía del obrero. No hay otra que podamos ofrecerle, agrega, que el seguro obligatorio.

Razona a favor de este seguro.

Por lo avanzado de la hora cree conveniente suspender la sesión.

Presidente. Queda en uso de la palabra el señor Volio.

Se levanta la sesión a las 17 hs.

Préstese su auxilio a una escuela recogiendo las cajetillas de cigarrillos

Apoyamos en un todo la iniciativa de la señorita Directora y del Personal Docente de la Escuela Mixta Mauro Fernández, quienes deseosos de dotar el establecimiento de un aparato de telefonía inalámbrica, han decidido entrar al concurso abierto por la Republic Tobacco Company, por medio del cual obsequian uno de estos aparatos a quien presente mayor número de cajetillas vacías de Lucky Strike, Liberty y Yolanda.

Todos los alumnos de esta escuela y del personal, están activamente recogiendo estas cajetillas, y para el caso se colocarán en los teatros y clubs cajones con el fin de que el público deposite en ellas las cajetillas vacías.

Si por cualquier circunstancia no pudieran depositarlas en estas cajas, pueden recogerlas y dar aviso a la Escuela para que envíen a recogerlas.

Los fumadores de estos cigarrillos deben tener en cuenta el esfuerzo que los interesados tratan de realizar en beneficio de esta escuela a fin de que presten su colaboración en esta obra que redundará en provecho de todos.

Fue detenido un curandero a quien se acusa de haber matado un cliente

Con frecuencia nos ocupamos de casos como el que ahora vamos a relatar. Ignacio Bolaños, curandero, le suministró una medicina a Félix López que se hallaba con trance, curándolo de todos sus males, pues le envió al otro mundo.

La medicina fue entregada al químico oficial para que hiciera el examen correspondiente.

Bolaños ha sido puesto a las órdenes del Juez del Crimen quien ha ordenado se le vante la sumaria del caso.

Menor que desaparece

La señora Rafaela Mora y de Vargas se ha dirigido a las autoridades pidiéndoles le ayuden a buscar a su hijo Carlos Vargas, de 16 años de edad, quien desde hace un mes desapareció del hogar paterno.

El menor anduvo errante por los pueblos de Cartago y últimamente se dirigió hacia el Pacífico.

La mujer está desesperada.

La fiesta dedicada al señor Cura de la Parroquia de la Dolorosa

Con ocasión de la fecha del natalicio del señor cura de la Parroquia de la Dolorosa, Fray Angel Alvarez, el Consejo de la Escuela Parroquial que ha estado funcionando desde hace dos años con magníficos resultados en el edificio construido al lado sur del Templo, dispuso la celebración de un festival, al cual se unieron algunas de las asociaciones piadosas de la Parroquia y numerosos vecinos.

Hubieron muy bonitos números de recitación, cantos y discursos, descubriéndose un hermoso retrato de Fray Angel, que fue colocado en la sala principal de la Escuela por ser el fundador de ella.

Muy satisfechos se encuentran los vecinos con la labor meritoria de Fray Angel y por eso han mirado con viva simpatía esta demostración de aprecio y de cariño que él ha recibido como un homenaje de gratitud por sus esfuerzos en beneficio de la parroquia.

La Liga falló a favor del Herediano

La Liga Nacional de Fútbol declaró sin lugar el fallo de la Gimnástica Española referente al asunto del match efectuado hace varios días con el equipo del Club Sport Herediano. De este modo queda sin dificultades el campeonato del Herediano que lo obtuvo en 1921 y 1922.

Los miembros de este equipo están dispuestos a jugar un match de exhibición con la Gimnástica, No sabemos si éstos acepten el reto.

Los Reformistas y las cuentas del Partido

Varios reformistas, interesados en que las sumas de dinero invertidas durante la pasada campaña política no ofrezca la menor duda, recogen firmas de sus partidarios en un memorial que dirigirán al Comité pidiéndole que ordene conforme lo solicité don José María Zeledón, que se haga una investigación de las cuentas nombrándose al efecto un tribunal encargado de llevar a cabo este trabajo que ellos consideran de sumo interés para el futuro político de su partido.

Nuevo Encargado de Negocios de México

El distinguido diplomático don José G. Moreno, que desempeñaba la Secretaría de la Legación de México en Panamá, ha llegado a esta capital a hacerse cargo de la Representación de su país en Costa Rica, en calidad de encargado de negocios. El señor Moreno ya es bien conocido entre nosotros y go-

za de grande simpatías por su carácter afable y su exquisita cultura.

La Opinión, al presentarle su saludo, hace votos por que un brillante éxito corone sus esfuerzos en pro del acercamiento de los pueblos mexicanos y costarricense.

Importantes noticias mundiales

El ex Emperador alemán vive distraído. Las relaciones prehistóricas entre Europa y América. Continúa el misterio sobre el hallazgo del gigante de los aires.

Un nuevo aeroplano gigante ha hecho su primer vuelo. Su hélice tiene enormes proporciones

Un nuevo gigante del aire construido para las fuerzas de defensa de Inglaterra acaba de hacer su vuelo de ensayo en el mismo campo de Brough que sirvió a los aviadores norteamericanos que dieron la vuelta al mundo.

Para tener una idea de las proporciones del nuevo avión, baste decir que su hélice es vez y media más grande que una mesa de billar. Sus dimensiones exactas son: 88 pies de alas; 19 pies de altura, y 54 pies de largo. Su motor es del tipo Napier Cub, de 1.000 caballos, el cual es considerado el más poderoso motor aéreo en existencia. Con dieciséis cilindros, pesa solamente 2,200 libras, mientras que una locomotora que desarrolle la misma energía pesa por lo común 147,000 libras.

El "Cubarro", como se llama, hizo su vuelo ante una delegación de adictos militares extranjeros. Con gran estruendo partió a través del campo y se levantó en el aire. Su piloto declaró que en ningún momento había tenido dificultad en su manejo y que el aterrizaje le había sido igualmente fácil.

Dos escaleras de caracol suben de la cabina central a dos partes diferentes del fuselaje. Una va al asiento del piloto, pudiendo así cabimarse tripulación sin exponerla al enemigo; y la otra lleva a un compartimento que queda tras de las alas y que puede ser usado para montar una ametralladora.

El aeroplano no tiene por ahora armamento de ninguna clase, pero cuando se le emplee para fines militares podrá acarrear hasta tres toneladas de bombas y torpedos. Aunque el espacio asignado a los pilotos es del tipo de tres asientos, queda dentro cabida para una numerosa tripulación de reserva.

Acentúase el misterio que rodea al hallazgo del Prof. Di Martino

"The New York Times" publica un telegrama especial de Roma, diciendo que a pesar del boletín oficial del Ministerio de Instrucción Pública, que aparece destruir la posibilidad del descubrimiento de las obras de Tito Livio, el misterio que rodea al supuesto hallazgo del profesor Di Martino Fusco, se hace cada vez mayor, en vez de disminuir.

En efecto, mientras que el boletín oficial dice que Di Martino mismo ha confesado que hasta estos momentos nada ha descubierto, tal declaración se contradice con ciertos otros hechos bien establecidos.

Aunque su negativa sobre la existencia de los manuscritos parece ser suficientemente explícita, saltan a la vista varias objeciones.

En primer lugar, parece muy difícil de creer que un hombre como Di Martino, que siempre se ha dedicado a la ciencia, hubiera cometido la locura de comprometer su reputación profesional, afirmando que había descubierto algo, cuando poscía tan sólo ligeras indicaciones de la existencia del supuesto descubrimiento.

En segundo lugar, contra lo que se declara en el boletín oficial, se sabe que Di Martino es un experto paleógrafo, que

se encuentra íntimamente al corriente de los escritos medievales, y que, por lo mismo, debió saber que los documentos a que se alude en el boletín, habían sido ya objeto de otras investigaciones, las que sirvieron para demostrar que las indicaciones que contenían resultaban enteramente vanas, y esto es especialmente cierto, por el hecho de que Di Martino es un experto en todo cuanto se relaciona con Tito Livio, sobre el cual se especializó, consagrándole largos estudios.

En tercer lugar, muchos de los amigos de Di Martino, incluyendo a varios prominentes profesores, han dado una descripción detallada de los manuscritos que se supone que encontró, descripciones que mal pudieron haber sido inventadas.

La fuerza de estos argumentos, es tal, que el Gobierno ha dado instrucciones especiales a una comisión que al efecto se nombró, para que continúe sus investigaciones, al mismo tiempo que las instrucciones necesarias a todas las fronteras para impedir que se trate de sacar del país los referidos manuscritos.

El Profesor Boas sustentó una importante tesis en el Congreso Americanista de Estocolmo, sobre las relaciones prehistóricas entre Europa y América

Durante las sesiones del Congreso Americanista que se reunió en Gothenburg y que fué clausurado oficialmente por el heredero de la corona, el profesor Boas, de la ciudad de Nueva York, dió una conferencia respecto a las relaciones prehistóricas entre Europa y América.

Refiriéndose a conferencias anteriores sobre la cultura Maya y Chorotega, y a la reciente interpretación de los geroglíficos mayas en relación con la emigración prehistórica de los habitantes del viejo mundo al nuevo, el profesor Boas dijo que aunque aun no se sabe a ciencia cierta si ese movimiento migratorio se efectuó antes o después del período glacial, no hay duda de que el hombre no surgió a la vida en el continente americano, sino que fue allí procedente de otras latitudes. Las tribus indígenas de raza mongólica demuestran plenamente cuál fue su origen.

En cuanto a las cuestiones de afinidades culturales entre el viejo y el nuevo mundo, las opiniones están divididas; las últimas investigaciones demuestran que si bien es cierto que algunos elementos de cultura llegaron a América del viejo mundo, muchos nacieron en América y eran desconocidos completamente en Europa.

El trigo prevalecía en la agricultura del viejo mundo, y el maíz fue originario de México y predominará en América.

En el uso de los metales había diferencias fundamentales entre los habitantes de los dos continentes. El cobre fué usado en América mucho más antes que en Europa. El bronce sólo se usaba en México y en el Perú.

En Europa y en Asia se usaban los animales domesticados para ayudar al cultivo de las tierras, al paso que en América el hombre realizaba toda la tarea.

Entre los documentos leídos por el profesor Boas figura uno del doctor Sophus Larsen, jefe de la Biblioteca de la Universidad de Copenhague, concerniente a la expedición de daneses y portugueses unidos a las costas de América, a través del océano Artico, un cuarto de siglo antes del viaje de Colón.

Según el doctor Larsen, Erik de Pomerania, cuya esposa era hermana del príncipe Enrique «El Navegante», hizo saber que ciertos navegantes portugueses estaban ansiosos de descubrir una nueva ruta para el Oriente, y que las costas de Groenlandia fueron visitadas constantemente con ese objeto. Los portugueses propusieron enviar una expedición con el objeto de explorar los mares polares, y diez años más tarde, bajo el reinado de Christian I. de Dinamarca, se envió una expedición de portugueses y dinamarqueses, que hizo una visita a los esquimales.

En un mapa que data del año de 1537 el mar situado entre Groenlandia y la Costa de América es llamado el mar de los "Tres Hermanos".

El Ex-Emperador alemán vive distraído

La vida en el castillo donde reside el ex-Emperador Guillermo desde su abdicación, cobra mas animación cada día. Cotidianamente se ve llegar a sus puertas un desfile de altos oficiales del antiguo ejército y de funcionarios que sirvieron bajo el régimen monárquico. Algunos de estos visitantes vienen por una corta visita, pero otros se quedan en el pueblo, en alguna de las «pensiones» más caras, y vuelven diariamente a conferenciar con su antiguo amo. El vecindario tiene ocasión de verles con frecuencia llevando sus condecoraciones y medallas, cual en tiempos más felices para ellos.

Guillermo parece hacer todo lo posible por conservar la buena voluntad de este grupo, y su consorte, Herminia, que según se dice arde en deseos de figurar como Emperatriz, usa de toda su gracia y amabilidad de castellana para dar ambiente de corte a sus recepciones.

A estar a lo que se dice en círculos regularmente bien informados, todas estas actividades tienen por objeto contrarrestar parecidas maniobras del kronprinz, quien desde su vuelta a Alemania figura grandemente en los centros políticos monárquico-nacionalistas. Estas intrigas del príncipe tendrían furioso a su padre, mientras que el objeto de sus iras le pagaría con muy poco respeto para los personajes de la antigua casa imperial.

El ex-Heredero se mostraría ganoso de conquistarse la voluntad de los hombres nuevos, aún de aquellos de tendencias democráticas, en tanto que el ex-Emperador sigue apegado a sus ideas tradicionales y conserva su intransigencia contra las ideas modernas.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

Los amigos de lo ajeno

A don Victor Domínguez le robaron de su oficina una suma de dinero que guardaba en su escritorio, un libro de cheques y algunos objetos de valor. Figura como indiciado José Dolores Acosta quien ha sido detenido y puesto a la orden de la autoridad respectiva.

Pedro Gutiérrez, reo de la Penitenciaría, le entregó a Pedro Guevara algunos trabajos manuales para que se los vendiera en la calle; pero este desconsiderado sujeto no ha querido rendir cuentas a su tocayo y ahora tendrá que acompañarlo en aquella prisión, pues la policía lo busca.

A doña Zenelda de Alpizar le robaron un precioso bulldog. Los detectives se han encargado de devolverlo.

Arturo Fonseca Campos se hallaba cenando en la hostería de la Gata cuando un sujeto de apellido Mirel le sustrajo la suma de \$450. Fue detenido el culpable y puesto a las órdenes del Juez del Crimen.

Juan J. Carmona acusó a Francisco Fernández por haberle robado un reloj.

El alcalde cuarto conoce del asunto.

Alberto Sáenz Esquivel

Pasante de Abogado y Notario Público

Ofrece sus servicios profesionales al público en general y a la antigua clientela de los licenciados don Carlos y don Francisco Vicente Sáenz Esquivel.

Oficina 50 varas al oeste del Parque Central. Contiguo al despacho del Dr. Aniceto Montero. San José, 5 de septiembre de 1924.

TACK HING LUNG y C.ª
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Agujas para fonógrafo
Marca Brilliantone conocidas como las mejores en paquetitos de cinco
Ordenelas a Vicente Linares (San José) a \$ 0.50 paquetito.
Seis por \$3.00
se envían franco de porte a cualquier parte de la República.



Llamamiento a los vecinos de San José

La ciudad de San José tiene posibilidades para ser una gran ciudad, limpia y bella. Y es un deber de todos los vecinos procurar porque eso se realice. Ya hemos logrado mucho en orden a ese adelanto, pero es preciso hacer más.

Nuestra ciudad no está en las noches como debe estar; la luz que llega de las esquinas no es bastante para alumbrar una cuadra. La ciudad es oscura, casi sombría, en algunos lugares, y eso la hace triste.

Una ciudad triste modela hombres enfermos. Es necesario que nuestra ciudad sea alegre, que tenga un risueño aspecto para que los hombres sean más felices. Como la mente es sana en el cuerpo sano el hombre es alegre en una ciudad clara. ¡Qué luzca la nuestra como un altar, o como un jardín de fiesta!

Llena de luces en la noche para que se viva a plena luz; para que la mujer se vea todo

lo bella que es; para que no haya el sigilo de los malhechores que buscan la sombra; para que los guardianes del orden estén más seguros; para que al irse el sol, la ciudad se encienda.

Para eso, señores, es preciso que cada uno aporte una luz. Que en el frente de cada casa, por humilde que sea, alumbré una bombilla. Puede ser la misma que servía para el zaguán. Que los pudientes se preocupen porque su casa esté ricamente iluminada y que los pobres sientan la satisfacción de haber contribuido con una luz para el claro embellecimiento de la ciudad, que llevará noble alegría a los hombres; y que el 1.º de enero de 1925 se festeje con ese advenimiento luminoso. — San José, octubre de 1924.

ROGELIO SOTELA

Gobernador

CONTRA
ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del
ÁCIDO ÚRICO
porque el mas rico en principio activo.
2 a 4 cucharadas de las de café por día.
Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY
PARIS

El Fonógrafo con Alma
se le llama al fonógrafo
NUEVO EDISON
por su asombrosa realidad

El único fonógrafo que se ha sometido a la dura prueba de COMPARACION con el ARTISTA VIVO.

RUDIN & TORMO, Agentes Generales
APARTADO 439 TELEFONO 664 SAN JOSE

Pase a verlo y oirlo a la
LIBRERIA TORMO

IMITADA POR TODOS **CERVEZA TRAUBE** IGUALADA Por NINGUNO

La voz del público

¿El Monopolio de Seguros?

San José, 15 de octubre de 1924.

Sr. Director de LA OPINION

Ciudad.

Muy señor mío:

He leído con la mayor atención sus dos editoriales acerca del Monopolio de Seguros que tiene en mente don Tomás Soley Güell, y en realidad, tiene usted razón en cuanto dice al respecto.

¿Cómo pretende el Gobierno monopolizar un negocio de tanta responsabilidad y de cuantía tan grande como el de Seguros?

Los dineros de este ramo son dineros sagrados. Tan sagrados como los del Dr. Carit, los del benefactor Barroeta y los de otros filántropos en cuyos testamentos se especifica categóricamente la forma en que sus bienes deben usarse.

¿Cómo ha cumplido el Estado? ¿Qué cuentas podrían hoy rendir de esas herencias sus administradores oficiales?

Y nada se diga de otras muchas irregularidades que cometen los que tienen en su mano la cosa pública, sobre todo cuando se trata de fondos.

¿Pues no estamos viendo ahora mismo que el Estado va a gastar 26 millones de colones en lugar de 20?

¿Y esos 6 millones extra es-

tán acaso sirviendo para carreteras, para escuelas, para el progreso de la nación?

No señor, Nunca han estado las vías de comunicación en tan grande abandono. Jamás se ha sentido el país tan dejado de la mano de Dios como en esta época de enormes ingresos.

Y si esto ocurre con un Presidente cumbre, ¿qué será de nosotros cuando nos gobiernen hombres llanuras?

¿A dónde iremos a parar el día que no disponga el Fisco de esos 6 millones de aumento, y haya que sacarlos de cualquier parte? Porque todos sabemos que después de acostumbrarse una nación a presupuestos altos, no hay poder humano ni divino que los baje.

Pues entonces se echará mano de todo, absolutamente de todo aquello que SUELTE plata.

¿Quién garantizará el dinero de los asegurados? ¿En qué forma van entonces a proceder las víctimas cuando ni siquiera se puede embargar al Fisco?

Por todo lo cual pienso como usted que el Sr. Ministro de Hacienda está soñando y a muchos miles de kilómetros de la tierra.

Su s. s. y amigo,

UN SUSCRITOR

De nuestros corresponsales Grecia

En la noche del 12 de los corrientes se llevó a efecto el baile social que estaba preparado para el 24 del mes pasado y que por motivo de la muerte de una muy estimable matrona se suspendió.

Son las ocho de la noche y principian en medio de un torrente de agua a llegar señoras, señoritas y caballeros. Se ve pues, gran entusiasmo y en pocos minutos se llena el salón Municipal y todos sus corredores con la concurrencia.

Dió principio la fiesta a las nueve y anotamos las parejas siguientes. Marco Tulio Maroto y sra. doña Josefina de Kopper, don Abel Mora y sra., don Antonio Rigioni y sra., don Emilio Araya y sra., don J. Vte. Gutiérrez y sra., don Otilio Barquero y sra., don Ernesto Vega y sra., don Abelardo Rojas y sra. Amelia Ocampo, don Alfredo Gómez y sra. Adilia Arias y los jóvenes y señoritas Arturo Vega y Maruja Aguilar, Alberto Vega y Amada Kopper, Fernando Bolaños y Amalia Kopper, Luis Araya y Corina Rigioni, Jorge Hutt y Laura Murillo, Gregorio Pojas e Irma Vega, Rodrigo Gómez y Otilia Rojas, Nautilio Arias y María Luisa Peralta, Alvaro Rojas y Lily Kopper, Carlos M. Rojas y Lolita Muñoz, Carlos Maroto y Dora Castro, J. Franco Quirós y Lucía Rigioni, Juan Chacón y Zita Arias, Roberto Chacón y Argentina Muñoz, Fernando Vega y Josefina Quirós, Dauba Arias y Ojili Bonilla, Manuel Soto y Lolita Gómez, Víctor J. Arias y Natalia Roas, Elías Bolaños y Emilia Mora y otros que nos fue imposible anotar. La orquesta ejecutó un

programa variado completando la lucidez de la fiesta que se prolongó hasta las cuatro de la madrugada con el entusiasmo con que dió principio, retirándose todos los concurrentes muy satisfechos.

Fue declarada REINA de la fiesta la Sra. doña Isolina Quesada de Mora y DAMAS de HONOR las señoritas Maruja Aguilar y Dora Castro.

Enfermos

De cuidado ha estado la Sra. doña Rosalina Rojas de Vega quien se encuentra mejor. Hacemos votos por su completa mejoría.

Autoridad

Se impone ya que la autoridad se haga sentir como se debe, para evitar esos escándalos que se promueven con tanta frecuencia. Al que se le decora una arma, como re volver, es necesario detenerlo y castigarlo; a quien grita estando en plena ciudad se encacharra, y ahora que el resguardo, incansable en su tarea, ha cogido una mesa de juego, debe también aplicarse la ley. Vamos de pasada a sentenciar la autoridad para la época de juegos de gallos que se aproxima. Tenga mucho cuidado porque si no la denunciaremos.

En el parque repastan bestias que no sabemos de quienes son, pero debe corregirse esto inmediatamente.

Se dice que están unos tubos de la cañería en mal estado, los que también deben repararse cuanto antes o reponerlos.

CORRESPONSAL.

Rezago de ayer

Funerales y entierro de la señora Mercedes Arguello

Los restos de la señorita Mercedes Argüello de Vars de cuyo sentido fallecimiento dimos cuenta en nuestra edición de antier permanecieron en casa de la familia doliente durante el martes y en la noche de ese mismo día, en donde se recibió la visita de numerosas amistades que testimoniaron con su presencia el sentimiento de pesar que les embargaba con la muerte de esta señorita.

En la mañana de ayer los restos fueron colocados en hermosa caja de color blanco, siendo trasladados al templo del Carmen para la celebración de los funerales.

En el Carmen se dió cita una numerosa concurrencia de caballeros, señoras y señoritas de nuestra sociedad, que durante la celebración del requien

elevaron sus preces al Altísimo por el descanso del alma de la extinta.

Como una demostración de simpatía y de aprecio al señor Secretario de Relaciones Exteriores Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars, anotamos la presencia de los Cuerpos Diplomático y Consular, el señor Presidente de la República y los miembros del Gabinete.

A las 11 de la mañana terminó el funeral, iniciándose el desfile hacia el Cementerio General con bastante acompañamiento. La carroza que condujo los restos al Cementerio fué adornada con coronas de flores de color blanco, y las otras se colocaron en los landaux que cerraron el desfile.

Renovamos el testimonio de nuestro pesar a la estimable familia doliente.

— La —

Librería Española de María V. de Lines

ha puesto a la venta el semanario

"Revista de Revistas"

edición especial dedicada a la República de Costa Rica, profusamente ilustrada en negro y colores, al precio de ₡ 2-00 el ejemplar.

Esta Librería tiene la venta exclusiva de dicha Revista. Compre su ejemplar hoy mismo.

Se despachan órdenes por correo al precio de ₡ 25 el ejemplar.

SE ACERCAN LAS FIESTAS

Ya es tiempo de pensar en la época de las fiestas de fin de año

No se olvide que LA INDUSTRIA FRANCESA le ofrece a plazos semanales, quincenales o mensuales y en abonos de

₡ 2,50 2,75 3,00 ó 3,50

Toda clase de Vinos de Burdeos y Borgoña, desde el vino corriente a ₡ 27,00 la caja, hasta el más aristocrático de los Burdeos: el famoso Chateau YQUEM Licores y Champañes de las mejores y más renombradas casas francesas

Vestidos a la medida

Zapatos, Sombreros, Camisas, Corbatas, Pañuelos etc. etc. Para Señoras: Sedas, Organdies, Piqué, Nansú Ingles a ₡ 38,00 la pieza etc. etc.

No se le olvide que nuestro Lema es:
ABRA UN CRÉDITO Y SE LE FIA

Almacén EL MUNDO

Recibió Cebollas de 1ª. Calidad

que vende a PRECIOS MODERADOS

TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

Jesús María Castro

Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Rómulo Artavia

Agente exclusivo de la Herring Hall Marvin, Safe Co.

Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTA CRISTO a precios muy bajos.

Teléfono 691 San José, C. R. Apartado 653



AL OTRO DÍA..

Anoche, muchas copas, mucha comida, mucho baile, mucha excitación nerviosa. Hoy, al despertar, ¡qué horrible dolor de cabeza, qué mareo, qué malestar, qué agotamiento! No hay ocasión en que mejor pueda apreciarse lo que es la

CAFIASPIRINA!

Con dos tabletas no sólo desaparece por completo el dolor de cabeza, sino que se calma el sistema nervioso, se regulariza la circulación de la sangre y se experimenta una saludable sensación de fuerza y bienestar. Igualmente admirable para dolores de cabeza en general; dolores de nuca y oído; neuralgias; resfriados, etc.

Nunca afecta el corazón.

Inofensiva para los riñones.

Al comprar, fíjese en la "Cruz Bayer."




Con Stacomb

la gentil melena o la ondulante cabellera se rinden a la Moda

El prurito femenino de estar siempre al día en cuestiones de estilo se ve contrariado a veces por la rebeldía del cabello que rehúsa amoldarse a las exigencias de la Moda. Stacomb, la crema opalina, ha venido a salvar la situación suministrando el medio de que el cabello se mantenga imperturbable donde se le coloque, aun después de haberse lavado la cabeza.

Una aplicación de esta crema, después de frotada en las palmas de las manos, torna el cabello dócil y manejable, además de hermoso y atractivo.

Stacomb puede obtenerse en tubos y pomos en farmacias y perfumerías Pruebas.

Stacomb

CONSERVA PEINADO EL CABELLO

Oferta Gratis

Standard Laboratories, Inc., West 18th Street, New York E. U. A.

Envíeme Gratis una muestra de Stacomb

Nombre _____

Dirección _____

Ciudad y País _____



AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

- Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.
- No menos de tres inserciones.
- PAGO ANTICIPADO.

Caja Registradora

Pequeña, marca «Nacional», suma total, en perfecto buen estado, se vende. Informes: «La Vanidosa», de Dent & Mora D.—O.—19.—V.

Cuarto amueblado en casa de familia honorable se necesita uno, para joven decente. También se desea la pensión completa. Ap.S.—A. Sheik

Se alquila casa pequeña contra temblores. Informará doña Joaquina v. de Wedel casa don Sergio Carballo.

Aviso Al público se les hace saber: Que la Cruz Roja Costarricense pone al servicio de quien lo solicite un médico y Cirujano nocturno a los siguientes precios:

- De las 18 a las 21 hs. cinco colones por visita.
- De las 21 a las 24 hs. diez colones por visita.
- De las 24 a las 6 hs. 25 colones por visita.

(Partos, operaciones y anestesia: precio convencional). Todo dentro el perímetro de la ciudad. Dirigirse al teléfono 471. D. O. 10 v.

Repasto Potrero para cualquier cantidad de ganado, a poca distancia de San José. alquilamos a precios módicos haciéndonos cargo del cuidado de los animales dirijase al aserradero de Jaime Rojas.—Teléfono 840. D. O 12 v.

Anillos de puros Surtido muy variado.—De venta en la Lito-grafía Minerva.

Llavero En la Administración de este Diario hay un llavero con llaves, que fué encontrado en la calle—Quien se crea con derecho a él, se le entregará previo pago del anuncio.—Agosto 7 1924.

House to let, furnished or unfurnished. Wonderful location.—Barrio de Otoya.—José María Zeledón.

Fábrica de Confites

Trabaje Ud. en su casa pues vendo de ocasión una fábrica de confites. Informes en la Administración de LA OPINION.

Trapiche horizontal

Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

Bananeros Buena oportunidad para siembra de banano. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirigirse al apartado de correos 774.

Gallinas PLYMOUTH Rock En venta ejemplares de pura raza.—Entenderse con C. de Mezerville.

Siglo XIX afortunado por la salud pública

Electricidad, Elenricidad, Electricidad en el mundo orgánico es vida. El equilibrio de la misma es salud, falta es muerte: pero electricidad animal húmeda. Los frijoles secos no germinan porque han perdido la humedad que retenta su electricidad. Basándose sobre esto el doctor Antonio Maggiorani ha llevado de Italia a América la curación racional de la tuberculosis, especialmente introduciendo la electricidad por la piel (Baño hidro termo eléctrico), y de Costa Rica, introduciendo la electricidad en el organismo por el estómago, etc., lo que llena un revolución en el arte de sanar y como obtener la regeneración en el mundo orgánico.

Casa para alquilar Se alquilan los altos del salón de espera del Teatro Adela adecuados para negocio, habitación u oficinas. Informes Adela v. de Jiménez. Fábrica de Mosaicos. Teléfono 278.

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

MODERNO
Viernes 17 de Octubre
A las 7
Fieras Humanas
A las 8:30
Estreno
LA CASA DEL MIEDO

ADELA
Esta noche no hay función
Domingo
Estreno colosal de la célebre opereta
La Viuda Alegre
Será un éxito extraordinario de la Compañía Nacional

AMERICA
Sábado 18 de Octubre
Enrique Hine
Cuyo debut será una de las notas teatrales más salientes del mes. Su actuación flua, elegante, sugestiva y atrayente se verá premiada con grandes aplausos

VARIEDADES
Viernes 17 de Octubre
A las 7
Función ordinaria
COMICAS
A las 8.30 p m
El Pacto Infernal
arte francés
Episodios: 4 Rica o pobre 5 La reina de las perlas 6 Amor naciente

Gacetillas de los Teatros

Moderno
No es siempre la abundancia de dinero lo que constituye la felicidad de un individuo. Muchos ricos hay aburridos de la vida y hasta algunos que piensan en el suicidio. Así se comprueba en la tremenda historia titulada La casa del Miedo, que se estrena esta noche en el Moderdo. Es el caso de uno de esos individuos desesperados de la vida, que de pronto tropiezan con algo que no conocen; pero un algo que despierta en su alma facultades adormecidas, sentimientos ignorados, ideas nuevas, y cambia completamente el derrotero del camino que lleva por la existencia. A las 7 Fieras Humanas, muy buena película.

Teatro Adela
El domingo habrá en el Adela una función colosal que será uno de los triunfos más grandes de la Compañía Nacional. Se pondrá en escena por primera vez la célebre opereta La viuda Alegre, en tres actos. Con un reparto admirable, con lujo y completa propiedad se celebrará este estreno en la noche del domingo próximo. Existe gran entusiasmo y desde ahora empiezan a reservar gran número de localidades. Mañana la Compañía bajará en el América para celebrar el gran debut del actor popular Enrique Hine, en el rol de padre Canuto en las Corsarias.

América
Mañana será el debut de Enrique Hine. Que arrastrará consigo un acontecimiento artístico social que hace tiempo se espera con inusitado interés y gran curiosidad. El manoseado «Padre Canuto» de «Las Corsarias» adquirirá nueva forma artística no será como de costumbre un canuto vacío, sino lleno de canucidad de buena ley, saturado de sal y de gracia, sin ridiculeces ni resabios de mal gusto. Colaborarán con el reiniciante artista los elementos de la Compañía Nacional, que como es sabido han hecho de esta obra uno de sus más legítimos éxitos. Será un triunfo en toda la línea.

VARIEDADES
Esta noche en el Variedades Se darán dos funciones extraordinariamente atractivas. A las 7 en tanda ordinaria siendo válidas las tarjetas de obsequio, se pasarán películas cómicas. A reir todos, a gozar, que la alegría abuyenta los pesares y hace olvidar los quebraderos cabeza. Y a las 7:30 seguirá la vista de la interesantísima serie modelo modelo de arte francés de emoción y sentimiento. «El Pacto Infernal» interpretado magistralmente por «Julia Bruny» y «Arnold Daly» proyectándose los episodios 4 Rica o pobre, 5 la Reina de las perlas y 6 Amor naciente.

El zepelín «R-Z-3» volando majestuosamente sobre la estatua de La Libertad

En el «Diario de Costa Rica» de ayer se comenta con prosa ágil y elegante la hazaña del Zepelín «R-Z-3», que de un solo vuelo, desde la fábrica de Manzell, en Wurtemberg, logró atravesar el Atlántico, volar sobre Francia y llegar hasta Nueva York al aeródromo de Lakeshurst. El prodigioso vuelo del gigantesco navío de los aires ha sido comentado por el colega con estilo muy delicado pero como en sus conceptos hay aseveraciones erradas, nos vamos a permitir rectificarlas. No es cierto que el primer aerostato construido por el genial Conde Fernando de Zepelín volara en 1906 sobre el lago de Constanza asombrando a los campesinos suizos y Wurtembergueses. El primer ensayo del dirigible alemán que hoy ha despertado un gran entusiasmo en tierra americana, fue el día 30 de junio de 1900. Es decir, seis años antes de lo que afirma el cronista del diario citado. Por otra parte dice el mismo periodista que el Conde de Zepelín no imaginó nunca que pasada la guerra, un día de otoño, una de sus naves volara despaciosamente y majestuosamente sobre la estatua de la Libertad. Hsto también es un error. El notable sabio siempre soñó con este vuelo transatlántico y así lo hizo pre-

sente en sus declaraciones cuando luchaba con toda clase de dificultades para sacar adelante su empresa. Este ideal lo sustentaba desde que estuvo en E. E. U. U., antes de la guerra. En consecuencia el vuelo del capitán Eckener corona el sueño del sabio inventor, cierra con broche de oro su cadena de molestias, sufrimientos y congojas. El que conozca los detalles de la vida del Conde de Zepelín luchando contra las intrigas del Mayor Gross que apoyado por el Kaiser quería hacer triunfar su tesis de la nave «semi-rígida», su esfuerzo para convencer a los militares alemanes, la cólera de sus parientes que lo señalaban como un derrochador y como un loco por haber empleado su fortuna, en ensayos (dos millones y medio de marcos), el desastre del vuelo que ocasionó el incendio del aerostato en una de las selvas de Fetherdingen, y el largo proceso de injusticias y luchas que sufrió, tiene indudablemente que dedicarle en esta fecha un cariñoso pensamiento que será como un puñado de flores sobre su tumba. También cabe recordar la frase del Kaiser «(Taugt nichts)» cuando acuerpó el boicoteo con sus oficiales a la Lotería del Rey Guillermo de Wurtemberg para apoyar e

triumfo del Conde y la cólera de Von Einem cuando dijo que un Ministro no esperaba a un Zepelín, para darse una idea exacta de la época tan azarosa y difícil que cruzó el sabio. Y años más tarde, habiendo tenido éxito la Lotería y la suscripción popular de los cinco millones y medio de francos, y ya con la ayuda del Kaiser fué entonces cuando comenzó a entrar el Conde en una época floreciente y llena de esplendor. Entonces nació el periodo de triunfos y éxitos. Y por esa misma fecha, un zepelín que saliendo de Alemania hizo escala en Bulgaria, batió el record de la longitud que otro colega le quiere achacar a un tercero.

Esta aventura tuvo efecto durante la guerra. La nave alemana salió de Bulgaria para Egipto y encontrándose cerca de Kartum recibió la noticia del armisticio; entonces hizo el regreso batiendo el record mundial que ahora trata de negarle el colega restándole méritos al zepelín. Así pues, también le cabe al zepelín el record de longitud Y ahora, aclamado por el mundo entero llega a playas americanas iniciando una rápida comunicación entre los continentes, y haciendo efectivo su compromiso de honor con los aliados. Le queda, pues, a Alemania, el derecho de seguir explotando la formidable industria. VERITAS.

Doña Eduvigis Alvarado de Mora

Hace hoy ciento once años que nació en la ciudad de Cartago en el año 1813 una de las damas que al través de los años debia prestar el más valioso auxilio a los niños desvalidos de Costa Rica, y para cuya memoria no se conserva sino una humilde lápida de mármol en la capilla de la vieja y sotarieta casa que ella donara en vida para el Asilo de Huérfanos; Doña Eduvigis Alvarado de Mora evoca en nuestro pensamiento todo un poema de beneficios para Costa Rica, porque ella, con un desprendimiento no igualado aún por dama alguna, dejó la base sólida de un albergue (para los niños que en los primeros años de la existencia quedaban en la orfandad. En el año de 1887 deseosa de hacer algo práctico en beneficio de los niños que ambulaban desamparados por las calles de la capital, donó para el establecimiento de dicho Hospicio el edificio de su propiedad situado frente a la Aduana Principal, y en el cual pusieron su esfuerzo para la realización de esa obra de beneficencia el recordado señor Obispo Doctor don Bernardo Augusto Thiel, Benemérito de la Patria, y el Dr. don Carlos María Ulloa, a quienes secundaron un grupo de damas y señoritas de la sociedad Josefina. Por una distinción para la memoria de doña Eduvigis, sus

restos fueron sepultados al lado izquierdo de la capilla del establecimiento, en donde permanecieron cubiertos por un cuadro de mosaico blanco. En la pared se colocó una humilde lápida de mármol con sencilla inscripción. Falleció el 21 de julio de 1897. La fecha de hoy, es una oportunidad para que se enseñe a los niños de aquel establecimiento los bienes que prestó a la institución aquella dama, cuyo recuerdo debe ser impercedero no sólo para ellos sino también para los costarricenses en general, por ser una de sus más grandes benefactoras. T.

America

El gran suceso del sábado en el América: reaparición del actor nacional Enrique Hine. Por fin será un hecho la esperada reaparición en la escena del América del chispeante actor cómico nacional Enrique Hine con la parte del Padre Canuto de la popular y aplaudida zarzuela Las Corsarias. Mucho puede esperar el público del talento y relevantes cualidades de Enrique Hine; que tiene acreditada su competencia en cuestiones de arte cómico dramático en la antigua Compañía Nacional, que dirigió el maestro Cuevas.

Casa A. Maury
Casa Francesa la más antigua (Fundada en 1860)
La Casa que vende más Baño en el Mundo
6, Boulevard Montmartre. PARIS (Francia)
Inmenso surtido de Sellos de todos los Países, raros y ordinarios. Envíos para elegir.
Precios absolutamente sin competencia
Lista de Precios de Series y Colecciones gratis a quien la pida. Muchas gangas. Albumes, Catálogos, Revista periódica (especimen gratis). La Casa es siempre compradora de cantidades, olecciones y partidas de cualquier importancia.